

BURKS, ARTHUR J.: *Glocken am Kururu*. Das Abenteuer einer Indianermission. (Bells above the Amazon). Verlag Styria, Graz-Wien-Köln, 1955. SS 207, Hln. DM 8,40.

Ein Arzt, der Zentralbrasilien nach medizinischen Pflanzen durchforscht hat, lernte auf seinen Reisen die segensreiche Tätigkeit des deutschen Franziskanermissionars P. Hugo Mense kennen. In Szenen und Bildern berichtet er von der mühseligen Kleinarbeit, den Entbehrungen und Abenteuern, die der Aufbau einer neuen Mission kostet. Daß ein Außenstehender davon erzählt, verleiht dem Buch besonderen Reiz. Dinge, die der Missionar selbstlos übergeht, weil sie ihm selbstverständlich sind, werden hier so beschrieben, daß man ein ganz anschauliches Bild vom Werden und Wachsen einer Mission erhält. Manchmal merkt man der Erzählung den fast pedantischen Ernst des Wissenschaftlers an, mit dem er Einzelzüge festhält. Aber im ganzen ist das Buch sehr lesenswert und aufschlußreich, weil es den missionarischen Alltag darstellt, wie er selten beschrieben wurde.

Münster (Westf.)

P. J. Glazik MSC

CAMPS, ARNULE, OFM: *An Unpublished Letter of Father Christoval de Vega, S. J.: Its Importance for the History of the Second Mission to the Mughal Court and for the Knowledge of the Religion of the Emperor Akbar*. (Studia et Documenta Orientalia, 4.) Centre of Oriental Studies of the Franciscan Custody of the Holy Land. Cairo 1956, pp 18.

Die von E. Maclagan, H. Hosten und A. Santos geschichtlich gut erforschte Missionstätigkeit der Jesuiten am Hofe Akbars d. Gr. (1556—1605) erhält durch einen bisher unveröffentlichten Brief von Chr. de Vega's vom 2. 12. 1593 (Arch. Rom. S. J.: Goa 14, 127—128 v.) eine wertvolle Ergänzung. Vf. glaubt, aus ihm die Gründe feststellen zu können, die die Jesuiten bewogen haben, die 2. Mission in Lahore (1591) aufzugeben, und zwar 1. weil Akbar eine neue Religion gegründet hatte, als deren Prophet er anerkannt und verehrt werden wollte, und 2. weil diese neue religiöse Situation in Lahore die christliche Mission kompromittierte, die keinen anderen Zweck haben sollte, als die neue Religionsgründung Akbars zu rechtfertigen. Mit diesen Angaben bestätigt der Brief de Vega's die in dem Buch *Dabistan* gegebene Darstellung der Religion Akbars und verleiht gleichzeitig den bisher bekannten Aussagen der Jesuitenmissionare neue Autorität.

Münster (Westf.)

Dr. P. J. Glazik MSC

CHARLES, PIERRE, SJ: *Etudes Missiologiques*. 343 S. 200 frb. Museum Lessianum, Desclée de Brouwer Bruges. 1956.

P. Masson hat hier Aufsätze und Vorträge seines Mitbruders, des unvergeßlichen P. Charles, gesammelt. Wir danken ihm herzlich dafür. Die Themen sind vielfältig: allgemeine Missionswissenschaft, Missionsmethode, Mitarbeit der Heimat, afrikanische Probleme, Franz Xavers Bedeutung für heute, die Lage in Japan, der Islam und seine menschlichen Werte. Alles ist interessant und